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ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

В учебное пособие по словообразованию русского языка включены восемь тем, которые, согласно учебной программе по дисциплине «Русский язык как иностранный», охватывают весь объём данного модуля. На изучение словообразования русского языка рабочей программой отводится 16 часов. Из них аудиторных занятий 6 часов (2 часа – лекции, 4 часа – практические занятия) и 10 часов – самостоятельная работа. Настоящее пособие призвано облегчить подготовку студентов к практическим занятиям и выполнению самостоятельной работы по данному модулю. В учебном пособии рассматриваются следующие основные вопросы: морфема, морф, алломорф; морфемы производной основы; основа и флексия; словообразовательная производность и мотивированность, производящая база и словообразовательный формант; морфологические и неморфологические способы словообразования; морфемный и словообразовательный анализ. 
В рамках каждой темы приводятся основные понятия, раскрываются значения терминов, даётся классификация изучаемых явлений. Указывается, на что следует обратить особое внимание. После краткого изложения теоретического материала студентам предлагаются вопросы для самоконтроля по теме. Весьма полезным будет выполнение практических заданий, целый ряд которых даётся в рамках каждой темы и охватывает её наиболее важные и сложные моменты. Также к каждой теме предлагается ряд тестовых заданий, выполнение которых поможет студентам закрепить и проверить свои знания. В конце пособия даны образцы модульных контрольных работ, помещён глоссарий и список рекомендованной литературы по словообразованию русского языка. 
СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ МОДУЛЬ 1
Морфемика русского языка
Тема 1

Учение о морфеме

План

1. Морфемика как раздел языкознания.

2. Слово и морфема. Морфемный состав и структура слова. 

3. Учение о морфеме. Морфема, морф, алломорф.

1. Морфемика как раздел языкознания

Морфемика (от греч. morphe – форма) – это 1) раздел языкознания, который изучает минимальные значимые части слов – морфемы; 2) совокупность морфем какого-либо языка. 
Морфемика была выделена в самостоятельный раздел языкознания относительно недавно. Традиционно она включалась в состав словообразования и морфологии и соответственно рассматривалась как часть грамматики. Есть основания для того, чтобы рассматривать морфемику как отдельный раздел языкознания. Она занимает промежуточное положение между морфологией, словообразованием и морфонологией, так как морфемы могут изучаться с разных сторон. У морфемики есть ряд собственных задач. Она рассматривает: 1) принципы выделения морфем; 2) критерии отождествления и разграничения морфем; 3) классификацию морфем и их соответствующую характеристику.

2. Слово и морфема. Морфемный состав и структура слова

Основной единицей языка, как известно, является слово, представляющее собой единство плана выражения (звуковая оболочка) и плана содержания (лексическое значение). Подавляющее большинство слов русского языка представляет собой структурное целое, состоящее из связанных между собой значимых частей – морфем. 

Общим свойством слов и морфем является их значимость.

Отличительные признаки слова и морфемы:

1. В качестве значимых единиц языка морфемы выступают только в слове, слова, – как правило, в составе единиц другого уровня – предложения. 

2. Слово является структурным целым составного характера, морфема – это мельчайшая, далее неделимая значимая единица языка.

3. Словам свойственна лексико-грамматическая отнесенность, то есть принадлежность к определённой части речи. Морфемы выражают отдельные элементы лексического и грамматического значений в семантической структуре словоформы.

4. Слова могут быть не только воспроизводимыми единицами, но и образованиями, создаваемыми говорящими в процессе общения. Морфемы же всегда воспроизводимы, т.е. извлекаемы из памяти в готовом виде.

5. Слово может занимать различное положение в составе более крупной единицы языка – предложения, которое определяется коммуникативными потребностями говорящего. У морфем в составе слова всегда фиксированное положение.

Противопоставление слова и морфемы не является абсолютным, так как в русском языке есть слова, равные морфеме (перед, лишь, но, здесь, ой, меню). Но таких слов в языке немного. В основном русские слова распадаются минимум на две морфемы, каждая из которых обладает своей специфической семантикой, т.е. имеют морфемный состав – совокупность выделяемых в слове значимых частей: приставки, корня, суффикса, окончания.

Необходимо отличать морфемный состав слова от морфемной структуры.
Морфемная структура – система взаимосвязанных и соотносимых друг с другом морфем, образующих слово как лексико-грамматическое единство.

Чтобы определить характер структуры слова, недостаточно определить его морфемный состав, необходимо также установить словообразовательную специфику морфем, их значение и связи, в которых они находятся. Однотипные по морфемному составу слова могут отличаться друг от друга структурой. Н/р: перевозчик и подснежник имеют один морфемный состав, но различную структуру. В слове перевозчик словообразовательный суффикс -чик- прибавлен к основе имени существительного перевоз, в котором приставка пере- от производящего глагола перевозить. Словообразовательный ряд этого слова – слова со значением субъекта действия: переписчик, переводчик, асфальтщик, барабанщик, фальцовщик.  Слово подснежник соотносится не с одним словом, а с предложно-падежным сочетанием под снегом, возникло в результате суффиксации и входит в словообразовательный ряд: подоконник, пододеяльник, подлокотник.
В русском языке наблюдается два основных вида морфем: корневые и служебные. К корневым морфемам относятся:

1) непроизводные основы, 2) аффиксоиды (корневые морфемы, выступающие в функции аффикса – приставки или суффикса): вод: садовод; полу: полушубок; образный: шарообразный. 

К служебным морфемам относятся суффиксы, приставки, постфиксы, интерфиксы и окончания. 

Морфемы могут быть материально выраженные и нулевые. Как правило, морфемы материально выражены, т.е. имеют звуковой комплекс (или отдельные звуки), но есть и нулевые морфемы, т.е. материально не выраженные. Это окончания и некоторые суффиксы (суффикс -л- глагола прошедшего времени, суффикс -и- глагола повелительного наклонения).

Нулевые морфемы, как и материально выраженные, способны выражать элементарные значения слов, но в отличие от традиционных материально выраженных морфем не имеют плана выражения. Выделяются нулевые морфемы в результате сопоставления данной словоформы с другой, у которой аналогичное значение получило материальное выражение: нос – нулевое окончание указывает на именительный падеж единственного числа по соотношению с формами других падежей, имеющих материальное выражение окончания: носа, носу; в слове брось по соотношению со словом пиши, имеющим материально выраженный суффикс -и-, выделяют нулевой суффикс повелительного наклонения.

3. Учение о морфеме. Морфема, морф, алломорф

Морфема не всегда является частью слова, а в ряде случаев она равна слову (и по звуковому составу, и по значению) : союзы: и, а, предлоги: в, с, о, к. Это дает основание определять морфему не как минимально значимую часть слова, а как минимально значимую единицу языка вообще. Т.о., морфема – единица двупланового характера, формальная сторона которой неотделима от семантической. Иными словами, у морфемы обязательно наличие как внешнего, материального, звукового оформления, или плана выражения, так и наличия соотносительного с ним значения, или плана содержания. 

С точки зрения плана содержания, морфемы могут быть одно- и многозначные, т.е. использоваться в разных значениях при сочетании с разными словами или основами слов. Семантическая общность однозначной морфемы проявляется в том, что во всех случаях употребления однозначные морфемы сохраняют свое значение. Н/р: значение суффикса -ист- в словах: танкист, тракторист, велосипедист (значение лица по принадлежности к профессии, занятию), суффикс -н- у имен прилагательных: железный, лесной, ночной (значение: имеющий отношение к предмету), приставка вы- у глаголов: выбежать, выбросить, выгрузить (направление движения изнутри наружу). А н/р, суффикс -иц- многозначный: школьница (женский пол), больница (помещение), сахарница (предмет).

С точки зрения плана выражения, морфема в разных случаях употребления, т.е. в сочетании с другими морфемами, может изменять свой звуковой состав, сохраняя при этом общую часть фонемного состава. Н/р: видоизменения корневых морфем в словах: берег – бережок, безбрежный; конец – кончик, конечный; носит – нести, нёс, ношу. Видоизменения морфем принято называть морфами.

Между морфемой и морфом то же отличие, что и между фонемой и звуком. Звук – материальное выражение фонемы в каждом конкретном случае. Морф – материальное выражение морфемы в каждом конкретном слове.

Иными словами, морфема – это обобщённая языковая единица. Морф – конкретный репрезентант (представитель) морфемы, получающий определённое материальное оформление в конкретных условиях употребления. Н/р: морфема –раз может иметь морфы: раз-дать, рос-сказни, рас-храбрился. 

Как в одну фонему могут объединяться несколько звуков, так в одну морфему объединяются несколько морфов, имеющих тождественное значение и формальное различие, обусловленное позицией в слове. Н/р: заднеязычная фонема корня не может сочетаться с суффиксом -н- имени прилагательного. В этой позиции она чередуется с соответствующими шипящими г/ж, к/ч, х/ш: творог – творожный, песок – песочный, пух – пушной. Такие тождественные по значению морфы, формальное различие между которыми объясняется только их позицией в слове, являются по отношению друг к другу алломорфами.

В одну морфему объединяются также морфы, характеризующиеся следующими признаками: тождественные по значению; тождественные по позициям; способные в любых позициях заменять друг друга. Эти морфы называются вариантами морфемы. Н/р: окончания -ой/-ою у имён существительных и имён прилагательных в форме творительного падежа: зимой – зимою, бедной – бедною. 

Вопросы для самоконтроля:

1.Что изучает морфемика как раздел языкознания? 

2.Какая единица языка называется морфемой? 

3.Что такое морф, алломорф, варианты морфемы?

Практические задания

1. В следующих словах найдите омонимичные аффиксы. Мотивируйте ваше решение.

1. В лесу, лЕсу, несу, пойму, реку, грачу, лечу, смотрю, землю, врачу, окну.

2. Тётин, осетрина, горошина, домина, свинина, Танин, виноградина, родина, жадина, говядина.

3. Милей, полей (сущ.), с Надей, смелей, волей, морей, добрей, саней, Саней, красивей.
2. Выделите суффиксы. Чем они являются – алломорфами или вариантами морфем? Обоснуйте ваш ответ.

1) уравнивание, рисованье, подаяние, разглашение, переодеванье, отплытие;

2) сложнее, красивей, краше, строже, веселей, глубже, серьёзней;

3) страной, весною, землёй, доскою, правдою, краской, песнею.

3. Выделите префиксы в данных словах. Что это – алломорфы одной морфемы или разные морфемы? Мотивируйте ответ.

1) доварить, долететь, дойти, добелить, докупить, дополучить, дослать;
2) загнать, закатить, запрыгнуть, закинуть, заехать, забежать, забрызгать. 

4. В приведённых ниже словах выделите все морфы. Определите все алломорфы морфем, с которыми соотносится каждый из выделенных морфов: песок, дружок, зачётка, всходы, звать, укрыть.
Тесты для самопроверки и контроля знаний

1.Выберите правильные определения.

А) Морфемика – это раздел словообразования.

Б) Морфемика – это раздел морфологии.

В) Морфемика – это раздел грамматики.

Г) Морфемика– это раздел языкознания.

2. Выберите наиболее полное определение.

А) Морфема – это минимальная единица языка.

Б) Морфема – это минимальная значимая единица языка.

В) Морфема – это минимальная значимая единица языка, которая реализуется в морфах.

Г) Морфема – это минимальная значимая единица языка, которая в речи реализуется в морфах.

3.Найдите правильное определение.

А) Морфы в составе одной морфемы должны полностью совпадать по форме; тождество значений не обязательно.

Б) Морфы в составе  морфемы сходны (частично совпадают) по форме и тождественны по значению.

В) Морфы в составе одной морфемы должны полностью совпадать по звуковому составу и значению.

Г) Морфы в составе  морфемы не обязательно имеют формальное сходство и тождество значений.

4.Найдите правильное определение.

А) Алломорфы – э то разновидности одной морфемы, которые находятся в отношениях дополнительной дистрибуции.

Б) Алломорфы не находятся в отношениях свободного варьирования.

В) В одной и той же позиции алломорфы и варианты морфем свободно заменяют друг друга.

Г) Алломорфы различаются между собой только стилистической окраской.

5. Найдите правильное определение.

А) Варианты морфемы – это такие её разновидности, которые не могут употребляться в одной и той же позиции.

Б) Варианты морфемы – это такие её разновидности, которые находятся в отношениях свободного варьирования (могут заменять друг друга в одной позиции) и обычно различаются между собой стилистической окраской.

В) Варианты морфемы не находятся в отношениях дополнительной дистрибуции.

Г) Варианты морфемы обусловлены звуковым составом основы слова.

Тема 2

Морфемная структура слова
План

1. Понятие основы слова. Типы основ.

2. Флексия. Материально выраженные и невыраженные флексии. 

1. Понятие основы слова. Типы основ.

Основа – обязательная часть морфемной структуры слова, которая обладает структурно-семантической стабильностью. В традиционной грамматике русского языка, в том числе и в современной школьной грамматике, основа определяется как часть изменяемого слова без окончания. 

С точки зрения структуры, различают непроизводные и производные основы. Непроизводная основа – та, в составе которой не выделяются живые аффиксы. Она равна корню. У непроизводной основы отсутствуют отношения словообразовательного следования с какой-либо другой основой (молодой, коза, печаль, шаг). Производная основа – та, которая состоит из отдельных значимых морфем и обнаруживает отношения словообразовательного следования с какой-либо другой основой (молодёжь, козёл, печальный, шагом (нар.).

Любая производная основа обязательно предполагает наличие аналогичной непроизводной основы, с которой она соотносится с семантико-грамматической точки зрения. Если почему-либо непроизводная основа исчезает из языка или перестает соотноситься с данной производной, последняя теряет свой производный характер и переходит в разряд непроизводных основ.

Непроизводная основа имеет только лексическое значение, которое как бы заложено в ней самой. Производная основа имеет и лексическое и грамматическое значение, причем лексическое значение формируется из значений составляющих её морфем.

2. Флексия. Материально выраженные и невыраженные флексии. 

Из всех морфем, выделяемых в слове, в основу не входит флексия, или окончание. Окончание является служебной морфемой, осуществляющей связь слов в предложении. Поэтому окончание противостоит всем другим морфемам, которые служат для образования новых слов.

При помощи окончаний образуются только формы слов. Однако иногда окончание выступает словообразовательной морфемой (выполняет роль суффикса): раба, супруга, кума, указывает не только на падеж и число имен существительных, но и на пол субъекта. За редким исключением, окончание замыкает морфемный состав слова, оформляя его как структурно-грамматическую единицу.

Окончание может быть материально выраженным и нулевым. Материально выраженное окончание может иметь от одного до трех звуков. Однозвучные окончания, как правило, выступают в виде гласных: сорока, гости, семеро, несу. Окончания типа -шь, -м, -т нерегулярны, свойственны только глаголам и встречаются в единичных словах: дашь, ест, создам. Окончания из двух звуков представлены либо сочетанием гласный + согласный: несут, водой, красным; либо согласный + гласный: его, лошадьми, берегите (редки и непродуктивны). Окончания из трёх звуков: гласный + согласный + гласный : мечтою, сильными.
В словах с постфиксами окончание находится перед ним: смеял-а-сь (окончание а), как-ой-либо (окончание ой).

В сложных словах флексия обнаруживается не только в конце словоформы, но и внутри: четыр-е-ст-а (окончания е, а).

Флексии выделяются только у грамматически изменяемых частей речи (имен существительных, имен прилагательных, имен числительных, глаголов, причастий). В тех же случаях, когда изменяемое слово переходит в разряд неизменяемого, то флексии, употреблявшиеся в его составе, переходят в суффиксы: летом, дома, кроме неизменяемых имён существительных типа кино, кашне, такси, имён прилагательных типа бордо, хаки, беж.

У неизменяемых частей речи окончаний нет (наречие, категория состояния, особая глагольная форма – деепричастие, инфинитив).

Каждой изменяемой части речи характерен определённый набор окончаний, с помощью которого создается парадигма тех или иных категорий слов. Поэтому флексии рассматриваются как изменяемые части слова. Такое толкование не совсем верно, так как при словоизменении изменяются не флексии, а грамматические формы слов в результате замены одной флексии другой. При образовании разных грамматических форм слова используются разные окончания как самостоятельные морфемы, составляющие парадигму флексий: парадигма I склонения имён существительных, мягкого склонения имён прилагательных, II спряжение глагола – в широком смысле. В узком смысле парадигма – это совокупность форм словоизменения одного и того же слова. Парадигма имени существительного стол: стола, столу; парадигма глагола сидеть: сижу, сидишь, сидит.
Вопросы для самоконтроля

1. Какая часть морфемной структуры слова называется основой? 

2. Какая основа называется непроизводной? производной?
3. Какова роль флексий? 

4. Как определить нулевое окончание?

Практические задания

1. Обозначьте морфемный состав каждого слова. Распределите слова в две колонки: 1 – с нулевыми морфемами, 2 – только с материально выраженными морфемами: волчий, синий, поднос, затих, иней, везде, туда, коров, дочиста, амплуа, бац, знамя, прохожий, загрёб.
2. Выделите, где это возможно, окончание. Определите значение окончаний. волей, лаская, движений, стрелой, правей, улей, дальней, проживёте, лугов, основ, решение, звал.
3. Найдите слова с нулевыми морфемами: знамя, амплуа, сорок, брось, боец, пришел, загреб, рано, заячий, шоссе, соловей, дети, прохожий, гербарий, замерз, обои, нарежьте, напеки.
4. Выделите графически окончание и основу в следующих словах: встреча, стук, гореть, неси, молчишь, читала, теория, кривая, дружно, столом, добрее, ползком, утром, говорю, гостей, музей, купался, май, пой, гусей, ружей, зауралье, ателье, древний, лисий, кормой, домой, впервой, сердимся, играя, трудится, трудиться, могу, рагу.
5. Что представляет собой компонент -У- в данных словах с точки зрения морфемнойструктуры? Могу, книгу, рандеву, на доску, в доску (свой), на мосту, на голову, наголову (разбить), кукареку, по-разному, паспорту, по столу, поутру, тьфу.
Тесты для самопроверки и контроля знаний

1.Продолжите фразу: Нулевые морфемы…

А) имеют лексическое значение;

Б) не имеют плана выражения;

В) имеют план выражения;

Г) не имеют лексического значения и плана выражения.

2.Найдите пропущенное слово: Непроизводная основа имеет только … значение.

А) грамматическое;

Б) синтаксическое;

В) лексическое;
Г) морфологическое.

3.Как называется служебная морфема вне производной основы?
А) суффикс;

Б) приставка;
В) постфикс;

Г) корень.

4. Основа, от которой образована или осознается образованной та или иная производная основа, называется… 

А) непроизводимой;
Б) производимой;
В) непроизводящей;
Г) производящей. 

5. Основа, состоящая из значимых морфем и обнаруживающая отношения словообразовательного следования с какой-то другой основой, называется… 
А) производной;

Б) производящей;
В) непроизводной;

Г) несловообразовательной.

Тема 3

Морфемы производной основы

План

1. Корень. Свободные и связанные корни. 

2. Словообразующие аффиксы: приставки, суффиксы, постфиксы, интерфиксы. 

1. Корень.  Свободные и связанные корни 

Корень является основной, стержневой частью слова. Он выражает основное лексическое значение слова: предметное – лес (лесной, перелесок, обезлесить); процессуальное – лететь (лётчик, летучий, летун); признаковое – красный (краснеть, краснота, покраснение); количественное – пять (пятак, пятёрка, впятером, пятидесятый).
Все остальные, служебные морфемы только видоизменяют, конкретизируют значение корня, т.е. выражают различное грамматическое или словообразовательное значение слова, например: говорить (инфинитив со значением действия), говорун (лицо, склонное к действию), говорливый (признак со значением «склонности к действию»), говаривать (повторяемое действие), говор (отвлечённое опредмеченное действие) – нулевое окончание является показателем рода и числа.

Корень как основная часть слова является морфемой, обязательной для каждого слова, в то время как служебные морфемы вовсе не обязательны в составе слова. Они являются факультативными элементами слова, т.е. могут отсутствовать: кофе, кофейник, кофеjок, кофейница; вчера, позавчера, вчерашний.

Корневые морфемы в отличие от аффиксальных повторяются в составе всех родственных слов, образующих словообразовательное гнездо, и всех грамматических форм родственных слов, относящихся к числу грамматически изменяемых: стол, стола…; столовый, столоваться, столик, настольный. Не могут повторяться корни только таких одноморфемных слов, которые грамматически не изменяются и не образуют новых слов, т.е. корни, не способные сочетаться с какими бы то ни было служебными морфемами: алоэ, бра, жюри, вот, пусть…Аффиксы же склонны к повторению в различных словах: камен-щик, барабан-щик, стеколь-щик, арматур-щик.
Одним из ярких отличительных признаков корня является незакреплённое место в слове. Он может находиться в начале слова (седой) – в положении перед служебными морфемами; в конце слова (проседь) – после служебных морфем; в середине слова (поседеть) – между служебными морфемами. Служебные же морфемы занимают в слове строго определённое место по отношению к корню и другим морфемам.

По степени самостоятельности в выражении значения большинство русских корней представляют собой свободные морфемы, т.е. способные употребляться вне сочетания с другими аффиксами. Служебные же морфемы вне сочетания с корнем не употребляются. Подавляющее большинство слов в русском языке имеет свободные корни, равные непроизводной основе: окн-о, вёз, лев-ый, добр-о, син-ий. Они могут свободно существовать в языке как непроизводные основы, и как один из морфов производной основы: окон-ный, за-вез-ти, на-лев-о, добр-ота, син-ева. Таким образом, свободные корни способны выражать значение вне зависимости от приставки и суффикса.

Непроизводные основы (т.е. равные корням), лишённые возможности самостоятельно выражать значение слов, называются связанными корнями (или основами). Они всегда употребляются только в сочетании с аффиксальными морфемами: приставками или суффиксами; например, корень, связанный суффиксом: робкий, робость, робеть, улица, уличный, тряпка, тряпьjо, птица, пташка; корень связан с приставкой: заряд, заряжу; навык, привык; корень, связанный приставкой и суффиксом: надеть, раздеть, отчалить.
Учитывая основные, важнейшие признаки корневой морфемы, её можно определить следующим образом: корень – это стержневая, центральная морфема слова, обязательная для каждой лексической единицы, повторяющаяся во всех родственных словах и их грамматических формах и выражающая основное лексическое значение слова.

2. Словообразующие аффиксы 

К служебным морфемам в пределах производной основы относятся суффикс, приставка, а также интерфиксы. За пределами производной основы – постфиксы.

По значению аффиксы делятся на словообразующие и формообразующие, по значению на однозначные, т.е. передаваемые только одно лексическое и грамматическое значение, и многозначные. По структурно-позиционным свойствам аффиксы делятся на предшествующие корню (приставки) и следующие за корнем (суффиксы), следующие за окончанием (постфиксы), между корнем и суффиксом – интерфиксы, между основами – соединительные согласные.

1. Приставкам характерна автономность: они не зависимы от влияния корня и не несут информацию о грамматических свойствах слова (за исключением некоторых чисто видовых глагольных приставок: написать, сделать).

2. В русском языке присоединение приставки не изменяет принадлежность слова к части речи: пре + тёмный, при + город, со + автор, при + нести.

3. Обычно приставки не меняют коренным образом значение слова, а только добавляет к нему некоторый оттенок значения: указывают на меру, степень признака, на временную и пространственную характеристику действия: пре – милый, раз – любезный, у – ехать; ограничение объёма предмета или понятия: под – станция.

4. Приставки не оказывают заметного влияния на звуковой состав последующих морфем (только начальная гласная корня и переходит в ы после приставки на согласный: подыграть). Наоборот, в приставке могут происходить языковые изменения под влиянием корня в соответствии с регрессивным направлением в современном русском языке (рас-, раз-).

5. В целом приставки лексичны, т.е. обладают самостоятельным независимым лексическим значением (часто могут употребляться в качестве самостоятельного слова – предлоги), поэтому нулевых приставок не существует.

6. Приставки имеют сравнительно узкий диапазон действия. В качестве активно производящих они наблюдаются преимущественно в сфере глаголов и глагольных форм, прилагательных и наречий.

7. Приставки не имеют, как правило, частеречной закреплённости, т.е. тесной связи со словами какой-либо одной части речи. Существуют приставки, которые могут присоединяться к словам различных частей речи, сохраняя одно и то же «универсальное» значение: со + автор, со + переживать; сверх + прибыль, сверх + интересный; анти + мир, анти + революционный.

1. Суффиксы в отличие от префиксов зависимы от влияния окончания и несут информацию о грамматических свойствах слова: -онок- предполагает нулевое окончание и грамматическое значение ИС м.р., ед. ч., и.п.

2. Суффиксы могут изменять принадлежность слова к части речи, если они словообразующие: камень – каменный – каменеть; белый – белизна – белеть; терпеть – терпение – терпеливый, хотя новое слово может оставаться в рамках той же части речи (танк – танкист, синий – синеватый, пятый - пятнадцатый). Суффиксы способны изменять не только часть речи исходных слов, но и другие грамматические признаки в рамках одной части речи: брат – братство – род ИС; скрипка – скрипач – тип склонения; прыгать – прыгнуть – вид глагола.

3. Как правило, словообразующие суффиксы коренным образом изменяют значение слова, поскольку значение суффикса крайне разнообразно: от отвлечённого значения до очень конкретного: -к- суффикс отвлечённого действия: стирка, поливка, читка; -изн- суффикс отвлечённого признака: кривизна, белизна, крутизна; суффикс -ин- служит для обозначения видов мяса:  конина, свинина, баранина.
4. Суффиксы нередко вызывают изменения в строении конца основы (// фонем) вследствие приспособления основы и суффикса: горох-горошек.
5. В целом суффиксы менее лексичны, т.е. очень редко употребляются как самостоятельные слова, поэтому имеются и нулевые суффиксы.
6. Суффиксы имеют широкий диапазон действия. В качестве активно производящих они наблюдаются в сфере разных частей речи. Самыми многочисленными и разнообразными являются суффиксы ИС.
7. Более того, для суффиксов обязательно наличие тесной связи со словами какой-либо одной части речи: -ыва- глагол, -лив- имя прилагательное, -ец- имя существительное.

Если соединение звуков в слове затруднено или невозможно, в производных основах наряду со значимыми морфемами наблюдаются структурные части, не выражающие никакого значения, т.е асемантемы (асемантические элементы) – интерфиксы (лат. между, прикреплять) – звуковая прокладка для удобства произношения.

В сложных словах в роли интерфикса выступают соединительные гласные О, Е: земл-е-черпалка, птиц-еов, власт-о-любие, басн-о-писец; отдельные звуки и звукосочетания, возникшие на месте флексийных морфем, прежде всего окончание р.п. имени числительного -а, -и, -у, -ух, -ёх: сорокалетний, семимильный, двухметровый, четырёхэтажный, реже – на месте окончания р.п. и в.п. имён существительных и местоимений: всемогущий, себялюбивый, сумасшедший. В некоторых словах в качестве соединительных звуков используются гласные, бывшие личные окончания глаголов: перекати-поле, сорвиголова. В отличие от соединительных элементов, интерфиксы располагаются между основой слова и суффиксом, чаще всего имён существительных и прилагательных, реже глаголов.

Постфиксом называют особый вид служебных морфем, находящихся вне производной основы. В русском языке он представлен небольшой группой аффиксов: -то, -либо, -нибудь (для образования неопределённых местоимений), -ка, -те (для образования форм повелительного наклонения), -ся, -сь (для образования возвратных глаголов и причастий). Подобно суффиксам, постфиксальные морфемы находятся в слове в постпозиции по отношению к корню, но в отличие от суффикса они никогда не бывают перед окончанием, а всегда располагаются в абсолютном конце слова: после окончания: какой-то, споём-те, одеваю-сь; после формообразующих суффиксов: брить-ся, найти-сь, строил-ся; а при отсутствии в определённой словоформе окончания или формообразующего суффикса – непосредственно после корня: чей-либо, спасся.

В отличие от суффиксов постфиксы присоединяются не к основе слова, а к целому слову. Это их сближает с приставками, хотя от приставок они отличаются местом в слове, которое они занимают по отношению к корню. Присоединение постфикса не меняет принадлежности слова к определённой части речи. Слово может переходить из одной части речи в другую только в тех случаях, когда постфикс присоединяется к нему в комплексе с суффиксом и приставкой: гордый – гордиться, земля – приземлиться. Ввиду того, что постфиксы присоединяются к целому слову, а не к основе, их присоединение не меняет словоизменительных свойств слова, особенностей склонения или спряжения (какого - какого-то, обуваю - обуваюсь).

Присоединение постфикса не влечёт за собой никаких фонетических или морфологических изменений в слове. Присоединяясь к слову, постфиксальные морфемы не меняют его значение коренным образом, а только уточняют в том или ином отношении. Например: -то, -либо, -нибудь привносят в местоимение значение неопределённости; -ка придаёт значению формы повелительного наклонения оттенок смягчения просьбы; -ся изменяет грамматическое значение залога, переходности. Если постфиксы -ся/сь не выражают значение возвратности или непереходности, т.е. без -ся/сь слово не существует, то -ся/сь  – это не постфикс, а часть основы. 

Вопросы для самоконтроля:

1. Как классифицируются морфемы по их роли в слове?

2. Каковы особенности корневых морфем? Служебных морфем?

3. Как классифицируются аффиксы по их месту в слове?

4. Какая морфема называется корнем? Какими бывают корни?

5. Дайте определения  префиксов, суффиксов, постфиксов.

6. Какие вам известны асемантические элементы слова и каковы их разновидности?

Практические задания

1. Выделите корневые и служебные морфемы в словах: прославлять, позавчера, сетчатый, переснял, воспоминание, жалостливость.
2. Определите, свободные или связанные корни в следующих словах: отеческий, обувной, розыск, накопить, отчаяние.
3. Выпишите отдельно слова с синонимичными, антонимичными и омонимичными суффиксами: бочок, зимушка, горошина, гусак, владелец, Наташина, братик, домик, ручка, долина, холодина, горка, водица, морозец, владелица, ручища, гусыня, берёзонька.
4. Одинаковы ли суффиксы в данных группах слов? Какова их семантика? Клюквенный – военный; белочка – кофточка – строчка; огурчик – разметчик; певец – скиталец – беженец; говядинка – тропинка – Иринка.
5. Найдите асемантический элемент в следующих словах. Во всех ли словах он есть? Камнерезка, кровеносный, нижеследующий, велоспорт, зверолов, автозавод, дикорастущий, сорокасантиметровый, четырёхэтажный, сорвиголова, радиопередача, кровопийца, знаменосец, пешеход, дикобраз.
Тесты для самопроверки и контроля знаний

1. Найдите продолжение фразы: Приставки характеризуются … .

А) зависимостью;

Б) предикативностью;

В) автономностью;
Г) экспрессивностью.

2.Найдите продолжение фразы: Суффиксы в отличие от приставок… 

А) не несут информации о грамматических свойствах слова;

Б) не зависят от других морфем;

В) зависят от других морфем; 

Г) не изменяют принадлежность слова к части речи.

3. Служебная морфема, которая стоит между корнем и окончанием, называется

А) приставка;

Б) интерфикс;
В) постфикс;

Г) суффикс.

4. Какое слово состоит из приставки, корня, суффикса и окончания?

А) направо;
Б) отправили;
В) поправишь;
Г) исправление.
5. В каком варианте есть слова с омонимичными корнями?

А) скосить, скашивать, косарь;
Б) мост, мощеный, вымащивать;
В) мучной, мучнистый, замучить;
Г) лгать, ложь, лживый.
Тема 4

Морфонологические явления на морфемном шве

План

1. Чередование звуков как морфонологическое явление на морфемном шве.

2. Интерфиксация как морфонологическое явление на морфемном шве.

3. Наложение (аппликация) морфем как морфонологическое явление на морфемном шве.
4. Усечение производящей основы как морфонологическое явление на морфемном шве.

1. Чередование звуков как морфонологическое явление на морфемном шве

При образовании производного слова происходит взаимоприспособление соединяющихся морфов. По синтагматическим законам русского языка на границах морфем не все сочетания звуков допустимы. Изучением использования фонологических средств словоизменения и словообразования занимается такой раздел языкознания, как морфонология.

На границе морфем (на морфемном шве) могут происходить следующие явления: чередование звуков, интерфиксация, наложение морфем, усечение производящей основы

Звуковые изменения на стыке сочетающихся значимых частей слова принято называть морфонологическими явлениями. Морфонологические явления обычно наблюдаются на стыке основ и суффиксов, реже основ и приставок, еще реже при соединении нескольких основ.

Чередование звуков – взаимозамена звуков в составе определённой морфемы в разных случаях её употребления, т.е. мена фонем в разных морфах одной и той же морфемы.

I. В русском языке широко распространены исторические чередования конечных согласных производящей основы перед словообразовательными суффиксами: 

1) изменение заднеязычных в шипящие: г/ж, к/ч, х/ш: друг – дружба, рука – ручной, ухо – ушной;

2) изменение зубных в шипящие: д/ж: медведь – медвежий, т/ч: укоротить – укороченный;

3) изменение свистящих в шипящие: з/ж: низкий – ниже, с/ш: носить – ношу, ц/ч: конец –  конечный.

4) изменение свистящих и шипящих в переднеязычный взрывной звук [т] в основах иноязычных слов: анализ – аналитический, дискуссия – дискутировать, паралич – паралитический;
5) появление губных в сочетании: губной + л': искупить – искупление.

II. Широко распространено чередование гласных основ: говорить – разговаривать, постелить – подстилка, разбирать – разборка, сухой – сохнуть – засыхать.

III. Гласные о, е чередуются с нулем звука: камень – камнемет, лён – льноволокно, уголь – угледобывающий.

2. Интерфиксация как морфонологическое явление на морфемном шве
Интерфиксация – это морфонологическое явление на морфемном шве, при котором между двумя морфами вставляется незначимый (асемантический) элемент – интерфикс (лат. между, прикреплять) – звуковая прокладка, если соединение звуков затруднено или невозможно.

Интерфиксация чаще всего наблюдается при сочетании производящей основы со словообразовательными аффиксами. В современном русском языке интерфиксация наиболее широко распространена при именном суффиксальном словообразовании, особенно, если в словообразовании участвуют наиболее продуктивные суффиксы: -ск- африк-ан-ский, европ-ей-ский, альп-ий-ский, орл- овск-ий, пенз-ен-ский, металл-иче- ский, алгебр-аиче-ский, драм-атиче-ский, теор-етиче-ский,; -н- лент-оч-ный, сцен-ич-ный, юмор-истич-ный, кож-евен-ный, ум-ствен-ный, врач-еб-ный.

Явление интерфиксации в большинстве случаев объясняется фонетическими причинами. Оно способствует устранению на стыке морфем звукосочетаний, которые нетипичны для структуры русского слова и неудобны для произношения: бритв-ен-ный, лент-оч-ный, сестр-ин-ский, шут-ов-ской, корми-л-ец.

В сложных словах в роли интерфикса выступают соединительные гласные О, Е: землечерпалка, птицелов, властолюбие, баснописец.

3. Наложение (аппликация) морфем как морфонологическое явление на морфемном шве

На стыке основы с другими структурными элементами слова нередко встречаются одинаковые звуки или сочетания нескольких звуков. В таких случаях совпадающие в звуковом отношении части сочетающихся элементов производного слова совмещаются в составе слова, как бы накладываясь друг на друга: конец одного морфа объединяется с началом другого. Такое явление принято называть наложением морфем, или аппликацией, интерференцией. В русском языке наложение морфем чаще всего наблюдается при сочетании производящих основ с суффиксами, т.е. наложение суффикса или его начальной части на конец производящей основы. При фонематическом совпадении всего суффикса с конечной частью производящей основы происходит полное наложение морфем; при совпадении начальной части суффикса с концом основы происходит частичное наложение.

Типичным примером полного наложения морфем является совмещение адъективного суффикса -ск- с конечной частью основ имен существительных на -ск; обозначающих географические объекты : Архангельский, брянский.

Часто полное наложение морфем встречается у притяжательных имен прилагательных на -ов-, -ев-, -ин-, -ын-, образованных от русских и иностранных фамилий: Базедова (болезнь), Малахов курган, Челюскин мыс.

Подобное явление наблюдается при сочетании адъективного суффикса –н с субстантивными основами на -нн-, -н-: антенный, ванный, ехидный.

Частичное наложение морфем обычно наблюдается при сочетании основ заимствованных имен существительных на гласный с субстантивным или адъективным суффиксом, начинающимся того же гласного: регби – регбист, такси –  таксист, пальто –  пальтовый, сопрано –  сопрановый.

Встречаются также случаи частичного наложения суффиксов на основы, оканчивающиеся согласными звуками: коричневый – коричневатый, розовый –  розоватый, Одесса –  одесский, бизнес –  бизнесмен.

Редко встречается частичное наложение на стыке основы и приставки: взывать,  разевать, рассорить, архиерей, приду.

4. Усечение производящей основы как морфонологическое явление на морфемном шве

Производящая основа может входить в состав производного слова не целиком, а с отсеченным концом производящей основы. Такое явление принято называть усечением производящей основы.

В современном русском языке усечение обычно наблюдается при суффиксации. При этом усекаются разные звуки или сочетание звуков, находящихся в конце основы: Иванов-к-а – ивановский, дивизии-й-а – дивизионный, зем-л-я – земной, Свердлов-ск – свердловчанин, можжевель-ник – можжевеловый, муж-чин-а – мужской, воскрес-еньй-э – воскресный, колон-н-а – колонка.
У несклоняемых имен существительных может усекаться последний звук: Тбилис-и: тбилисец, кенгур-у : кенгурёнок, пальт-о: пальтецо.

Основы имён прилагательных в русском языке всегда оканчиваются на согласный, который, как правило, усекается при образовании имён существительных, глаголов: ковар-н-ый – коварство, близ-к-ий – близость, приблизиться, выс-ок-ий – повысить.
У глаголов основы в большинстве своём оканчиваются на гласный: пис-а-ть – письмо, тер-е-ть – тёрка, говор-и-ть – говорливый.

Сочетание производящих основ со словообразующими морфемами может сопровождаться одновременно разными морфонологическими явлениями: интерфиксация, чередование звуков основы: медведь – медвеж-ат-ин-а. 

Вопросы для самоконтроля

1. Какие морфонологические явления могут наблюдаться на морфемном шве при образовании новых слов?

2. Какое морфонологическое явление называется интерфиксацией?

3. Что такое усечение производящей основы?

4. Какие могут происходить чередования на морфемном шве?

5. Какие есть виды наложения морфем?

Практические задания

1. Определите, какое морфонологическое явление на морфемном шве наблюдается в приведённых ниже словах: берегу – бережешь, пеку – печешь, носить – ношу, хотеть – хочу, ловить – ловлю, графить – графлю, пускать – пустить – пущу, загородить – загораживать, сухой – сохнуть – засыхать, несу – носить, конец – кончать.
2. Определите, в каких словах происходит частичное, а в каких полное усечение морфемы: социалист, пальтецо, свердловчанин, кенгурёнок, кенгуровый, удобство, близость, читка, сиповатый, воскресный, мужской, весноватый (веснушка).
3. Выявите случаи частичного и полного наложение морфем. Какое наложение морфем и при сочетании каких элементов является типичным для русского языка? Сопрановый, архангельский, коричневатый, архиерей, витебский, Шишкин лес, приду, триковый, якутский, регбист, таксист, антенный, вскочить, разевать, бечевой.
4. В следующих примерах определите различные морфонологические явления, сопровождающие образование существительных, глаголов и прилагательных: а) изменение места ударения, б) чередование, в) усечение производящей основы, г) наложение, д) интерфиксация? Бездарь (бездарный), болтливый (болтать), вылечить (лечить), гладь (гладкий), зелень (зеленый), кенгуренок (кенгуру), коричневатый (коричневый), курский (Курск), лягушонок (лягушка), низость (низкий), одесский (Одесса), препятствовать (препятствие), сварка (сварить), спряжение (спрягать), таксист (такси), толща (толстый), королевич (король), треск (трещать), утиный (утка), мексиканец (Мексика).
Тесты для самопроверки и контроля знаний

1. Продолжите определение: Морфонологическое явление на морфемном шве, при котором конец одного морфа объединяется с началом другого, называется
А) интерференция;
Б) интерфиксация; 

В) усечение производящей основы;

Г) чередование.

2. Как называется морфонологическое явление на морфемном шве, при котором производящая основа может входить в состав производного слова не целиком?
А) интерфиксация;
Б) усечение производящей основы;

В) частичное наложение;
Г) полное наложение.
3. Найдите конец фразы: Интерференция как морфонологическое явление иначе называется…

А) чередование;

Б) интерфиксация;

В) наложение;
Г) усечение производящей основы.
4. Найдите продолжение фразы: Интерфиксация – это:

А) явление, когда между двумя морфами вставляется незначимый асемантический элемент;  

Б) явление, когда конец одного морфа объединяется с началом другого;

В) конец производящей основы отсекается и не входит в производное слово;

Г) взаимозамена звуков в составе определенной морфемы. 

5. Как называется взаимозамена звуков в составе определённой морфемы в разных случаях её употребления называется:

А) усечение основ;
Б) интерференция;

В) интерфиксация;
Г) чередование звуков.
Тема 5

Морфемный анализ слова

План

1. Цель морфемного анализа.

2. Образец морфемного анализа.

1. Цель морфемного анализа

Целью морфемного анализа является установление того, из каких частей состоит слово, и определение его значения. Морфемный анализ слова предполагает установление морфемного состава конкретного слова на уровне современного русского языка. Морфемный анализ помогает правильно понять строение слова, а в ряде случаев определить его грамматические признаки. При морфемном анализе наибольший интерес представляют знаменательные слова, так как они состоят из нескольких частей. 

Морфемный анализ начинается с определения лексического значения слова и морфологической отнесённости. Если это изменяемая часть речи (или форма), то вычленяем окончание и основу. Если неизменяемая часть речи (или форма), то всё слово будет составлять основу. Затем определяется характер основы: производная или непроизводная основа. При непроизводной основе приводим в пример однокоренные слова, доказывая корень в слове. Если основа слова производная, то выделяется постфикс, суффикс (суффиксы), префикс (префиксы), интерфикс, приводятся примеры одноструктурных слов. 

Для выделения приставок и суффиксов нужно подобрать одноморфемные слова, например: за- петь, за-кричатъ, за-прыгать, за-говорить (приставка за- обозначает начало действия); дом-ик, но-сик, сад-ик (суффикс -ик имеет уменьшительно-ласкательное значение). 

В последнюю очередь выделяется корень, для его подтверждения приводятся примеры однокоренных слов. 

2. Образец морфемного анализа

Морфемный анализ слова проигрыватель: 

1) лексическое значение – аппарат для проигрывания грампластинок; 

2) это имя существительное, изменяемая часть речи; 

3) окончание нулевое, т.к. в других словоформах появляется материально выраженное окончание, ср.: проигрывател’[у], проигрывател’[ем]; нулевое окончание указывает, что это имя существительное мужского рода, в форме именительного падежа, единственного числа; 

4) основа слова проигрывател’, основа производная, т.к. имеет, кроме корня, другие аффиксы; 

5) -тель- – суффикс словообразующий, имеет значение действующего предмета, ср.: выключа-тель, выпрями-тель; 

6) -ыва- – глагольный формообразующий суффикс несовершенного вида, ср.: подкид-ыва-ть, перепрыг-ива-ть; 

7) про- – префикс, имеет значение «заполнять время определённым действием», ср.: про-петь, про-читать; 

8) -игр- – корень выделяется путём подбора однокоренных, или родственных, слов, ср.: игр-ать, игр-ок. Корень свободный : игр-а.

Итак, в слове проигрыватель пять морфем: флексия, два суффикса, префикс и корень. Условные графические обозначения, применяемые при морфемном анализе: __ – основа; ¬ – префикс; ^ – постфикс, суффикс; – флексия; ( ) – асемантические элементы. 

Практические задания

1. Произведите морфемный анализ следующих слов: предусмотрены, внёс, обветшалый по схеме:

1. Запишите слово с указанием части речи и изменяемости.

2. Выделите флексию, определите её грамматическое значение.
3. Определите характер основы:
- выделите основу, определите:

а) простая она или сложная;

б) компактная или прерванная;

в) членимая или нечленимая; 

г) производная или непроизводная. 

У производной определите производящую основу.

4. Выделите приставку (если есть) путём подбора одноструктурных слов, укажите значение приставки.

5. Выделите суффикс (если есть) путём подбора одноструктурных слов, укажите значение суффикса. Словообразующий или формообразующий.

6. Выделите другие морфемы: постфикс, интерфикс.

7. Выделите корень путём подбора однокоренных слов, определите его алломорфы. Охарактеризуйте корень как свободный или связанный.

8. Определите морфонологические явления на морфемном шве (если есть).

9. Запишите слово с графическим обозначением каждой морфемы.

Образец выполнения:

1. Рассуждение – сущ., изм.

2. Флексия: э – грам. зн. ср.р., ед.ч., и.п. сущ.
3. Осн.: рассуждениj –а)прост., б)комп., в) член., произв. Производящая основа рассужд из рассуждать; 
4. Преф.: рас-: рас-сказ, раз-ведение, рос-сказни: доведение действия до результата.  Морф рас, алломорфы: раз, рос.

5. Суф. -ениj-: разреш-ение, разоруж-ение: результативность процесса.  Морф: ениj, алломорф – ниj: расписа-ние
6. Корень -сужд-: однокоренные слова: суд`ить, суд, сужу; корневой морф сужд, алломорфы: суд`, суд, суж. Корень свободный – суж-у.
7. Чередование в корневой морфеме: жд//д//д`//ж; усечение производящей основы рассужд-а-ть – рассужд-ение.

8. рас-сужд-ениj-э 

Тесты для самопроверки и контроля знаний

1. Какое слово состоит из приставки, корня, суффикса и окончания?

А) направо;
Б) отправили;
В) поправишь;
Г) исправление.
2. В каком слове выделяются два окончания?

А) синеглазый;
Б) кто-либо;
В) шестьдесят;
Г) кафе-бар.
3. Какое слово состоит из приставки, корня, одного суффикса и окончания?

А) проскакивая;
Б) перевозчик;
В) разыгравший;
Г) стержневой.
4. Какое слово состоит из приставки, корня, одного суффикса и окончания?
А) перекрасивший; 
Б) занимаясь;
В) выскочка;
Г) присуждает.
5.В каком ряду все слова однокоренные?

А) дрожать, продрогнуть, вздрагивать;
Б) кусать, закуска, вкусный;
В) воспитать, питание, подпитка;
Г) утроить, третий, трефовый.
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Словообразование русского языка
Тема 1
Словообразовательная мотивация

План

1. Понятие словообразовательной мотивации. Мотивированные и мотивирующие слова.

2. Словообразовательная база и словообразовательный формант.

3. Диахроническая и синхроническая словообразовательная мотивация. Типы синхронической словообразовательной мотивации.

4. Структурно-семантические отношения между мотивированным и мотивирующим словами: словообразовательное гнездо, парадигма, цепочка.

5. Словообразовательная модель. 

1. Понятие словообразовательной мотивации. Мотивированные и мотивирующие слова
Мотивация, или производность – это такое соотношения между двумя однокоренными словами, при котором наблюдается структурно-семантическое предопределение одного слова (мотивированного) другим (мотивирующим). Если слово непроизводно, оно немотивированное. Мотивированными являются слова, обладающие большей формальной сложностью по отношению к мотивирующему слову: мотивированное слово содержит в основе большее количество морфем (помимо корня), чем мотивирующее: лес – лесной, стол – столовый, бежать – выбежать. При одинаковом количестве морфем в основах сопоставляемых слов мотивированным является слово, характеризующееся большей семантической сложностью: история → историк (тот, кто занимается историей), труженик → труженица (женщина – труженик).

Если сопоставляемые слова, принадлежащие к разным частям речи, тождественны по лексическому значению, то в паре: «глагол – имя существительное», обозначающее действие по этому глаголу: ходить → ходьба, независимо от формальной сложности обоих слов, мотивированным признаётся имя существительное, т.к. значение действия, которое оно получает, делает его семантически более сложным по отношению к глаголу.

В паре «имя прилагательное – имя существительное», обозначающее тот же признак, что и имя прилагательное: широкий → ширь – мотивированным также признаётся имя существительное, т.к. имени существительному не свойственно значение признака. 

В паре «имя существительное – имя существительное» со значением признака: широта → ширь – мотивированным является слово ширь, т.к. не имеет материального выражения признакового значения.

В паре «имя прилагательное – наречие» со значением признака мотивированным является наречие: лёгкий → легко. 

В паре «имя прилагательное – наречие» с непризнаковым значением мотивированным признаётся имя прилагательное: вчера → вчерашний. 

В паре «нейтральное слово – стилистически окрашенное» производным является стилистически окрашенное: зубной врач → зубник.

Т.о., прежде чем определить, какое слово является мотивированным, а какое мотивирующим, необходимо выяснить, что было первичным: действие, признак или предмет.

2. Словообразовательная база и словообразовательный формант

Все мотивированные, или производные слова в современном русском языке, независимо от их морфемного состава, включают два обязательных элемента – словообразовательную базу и словообразовательный формант.
Под словообразовательной базой понимается материальная основа производящего слова, входящая в состав соответствующего производного. Иными словами, словообразовательная база – это то, от чего образовано или представляется образованным данное слово.

В русском языке в качестве словообразовательной базы может использоваться целое слово(1)простое или 2)сложное (неправда ← правда, хлеборобный ← хлебороб), основа слова (3)полная или 4)усечённая (бедняк ← бедный, бег ← бежать), сочетание 5)нескольких слов или 6)основ (изба + читальня, водопроводчик ← вода).

Словообразовательным формантом называется формальное, материально выраженное средство, с помощью которого образовано или представляется образованным производное слово. Это средство отсутствует в составе производящей базы. В современном русском языке в качестве словообразовательного форманта может выступать отдельная служебная морфема: приставка: нести – поднести; суффикс: лес – лесной; постфикс: стучать – стучаться; флексия: золото – золотой; а также совокупность служебных морфем: приставка и суффикс: лес – перелесок  (конфикс = ^+ ¬). Словообразовательным формантом также являются морфонологические явления на морфемном шве и ударение, которые участвуют в образовании слова.

3. Диахроническая и синхроническая словообразовательная мотивация. Типы синхронической словообразовательной мотивации
Следует различать словообразовательную мотивацию с диахронической и синхронической точки зрения.

С диахронической точки зрения производными являются все слова данного языка, которые в ходе его развития были образованы на базе других, ранее существовавших слов (при условии, если их производность от других слов подтверждается фактами истории языка). Подавляющее количество слов современного русского языка являются производными. Многие из них сохранили способность делиться на морфемы до настоящего времени: листок, телятина, развесёлый, другие же утратили способность члениться на морфемы и в современном русском языке воспринимаются как непроизводные: платок (от плат – «материя»), кольцо (от коло – «круг»), нравиться (от нравить – «любить»). Однако с диахронической точки зрения мотивированными являются и те и другие.

Таким образом, под словообразовательной мотивацией с диахронической точки зрения понимается вторичность, производность слова в прошлом, в момент его возникновения.

С синхронической точки зрения к производным относятся такие слова, которые на современном этапе развития языка воспринимаются как образованные в прошлом от других однокоренных слов, т.е. сохраняют формальные и семантические признаки производности.

Различают следующие типы синхронической словообразовательной производности: непосредственную производность, опосредованную производность, равнопроизводность и разнопроизводность (или множественность мотивации).

Отношения непосредственной синхронической словообразовательной производности между однокоренными словами наблюдаются в тех случаях, когда производное слово семантически непосредственно мотивируется производящим и отличается от последнего только одним словообразующим формантом, т.е. одной ступенью словообразования: брат – братик (уменшительно-ласкательное к брат), белый – белить (делать белым).

Отношения опосредованной словообразовательной производности имеют место при опосредованной семантической мотивации и возникают в тех случаях, когда несколько слов образуют словообразовательную цепочку (совокупность однокоренных слов, расположенных в определённой последовательности с учётом ступеней словообразования): друг – дружить (быть друзьями) → сдружиться (вступить в отношения, выраженные глаголом дружить). Первое и последнее слова связаны между собой отношениями опосредованной словообразовательной производности. Они отличаются друг от друга двумя ступенями словообразования и двумя словообразовательными формантами: друг – сдружиться
Отношения равнопроизводности  наблюдаются в случае, когда разные синхронически производные слова непосредственно мотивируются одним и тем же производящим:


братик




белизна




       братец      ;              

белить

брат

       братишка                 белый
белеть



      братство…



белесый…

Подобные однокоренные слова, образующие словообразовательную парадигму, находятся на первой ступени производности по отношению к общему для них производящему слову и отличаются от него одним словообразующим формантом.

Отношения разнопроизводности наблюдаются в том случае, когда одно и то же синхронически производное слово семантически мотивируется одновременно несколькими  однокоренными словами: 





скромность      

нескромность 

нескромный    




       малодушный

малодушничать
       малодушие
Такое явление в лингвистике получило название множественная мотивация. В подобных случаях мотивированное слово отличается от каждого из мотивирующих одинаковым количеством словообразовательных морфем, одним словообразовательным формантом и, следовательно, одной словообразовательной ступенью. Данные отношения между однокоренными словами характеризуются непосредственной семантической мотивацией.

Таким образом, отношения синхронической словообразовательной производности между словами определяются совокупностью формальных и семантических признаков соотносимых слов – общностью корневой морфемы и наличием семантической мотивации. При отсутствии хотя бы одного из этих признаков отношения словообразовательной производности не могут иметь место. Н/р: отношения между словами земля и заземление не могут считаться отношениями синхронической словообразовательной производности из-за отсутствия непосредственной семантической мотивированности. С другой стороны, слова красить и маляр (человек, который красит), лечить и врач (человек, который красит), несмотря на непосредственную семантическую мотивированность вторых членов пар первыми, не могут рассматриваться как связанные отношениями синхронной словообразовательной производности, т.к. у них совершенно разные корневые морфемы.

Не возникают отношения словообразовательной производности между однокоренными словами нож и ножик, печь и печка, лиса и лисица на том основании, что они одинаковы по своим лексическим значениям и, следовательно, между ними отсутствуют отношения семантической мотивированности.

4. Структурно-семантические отношения между мотивированным и мотивирующим словами: словообразовательное гнездо, парадигма, цепочка
Однокоренные слова, связанные отношениями синхронической словообразовательной производности, образуют словообразовательные пары. Существует ряд правил определения направления словообразовательной производности: синхронически производным считается тот член словообразовательной пары, который отвечает следующим условиям:

- является более сложным (т.е. мотивированным) как в формальном, так и в семантическом отношении: тракторист – человек, работающий на тракторе (ср. трактор), синить – делать синим (ср. синий);

- является более сложным (мотивированным) в формальном отношении при равной семантической сложности (взаимной семантической мотивированности): атаковать – действие (ср. атака – опредмеченное действие), весёлый – которому весело (ср. весело – состояние);

- является более сложным (мотивированным) в семантическом отношении при одинаковой формальной сложности: ботаник – специалист по ботанике (ср. ботаника), проходить (ср. прохожий – который проходит);

- в словообразовательных парах, члены которых обладают одинаковой формальной и семантической сложностью, синхронически производными считаются оба члена:  робкий и робеть, закрыть и открыть.

Словообразовательное гнездо – совокупность однокоренных слов, упорядоченная последовательными отношениями производности. Вершиной словообразовательного гнезда является непроизводное слово самой простой структуры, с которым все другие слова словообразовательного гнезда связаны отношениями непосредственной или опосредованной производности.

В составе словообразовательного гнезда следует различать два фрагмента: словообразовательную цепочку и словообразовательную парадигму.

Словообразовательная парадигма – это часть словообразовательного гнезда, в которой представлены производные слова, находящиеся на одной ступени мотивационных отношений с одним производящим словом:

            братик

брат        братец

Словообразовательная цепочка – ряд однокоренных слов, находящихся в отношениях линейной мотивированной последовательности (учить →учитель → учительство → учительствовать). Начинается словообразовательная цепочка с вершины словообразовательного гнезда, отражает непрерывную последовательность словообразовательных отношений и заканчивается производным словом, которое не может рассматриваться как производящее по отношению к какому-либо другому слову.

5. Словообразовательная модель

Производные слова разных способов словообразования различаются между собой целым рядом признаков, на основании которых различаются словообразовательные модели и их варианты. 

Словообразовательная модель – общая структурная схема построения

производных слов, служащая образцом для создания новых слов.

Словообразовательная модель характеризуется:

- общей частеречной отнесённостью производящих и производных слов;

- общими словообразовательными формантами;

- общим способом словообразования.

Различают одно- и разномодельные слова.

К одномодельным следуют относить такие ряды производных слов, как: гитарист, машинист, связист, таксист (производящее – имя существительное, производное – имя существительное, словообразовательный формант – суффикс -ист-) или входной, заметный, резной (производящее – глагол, производное – имя прилагательное, словообразовательный формант суффикс -н-).

К разномодельным относятся производные слова, различающиеся хотя бы одним из указанных выше признаков: бронзовый, железный, серебряный (разные суффиксы), заречный, пригородный, подмосковный (разные приставки).

Производные слова определённых словообразовательных моделей могут различаться в зависимости от некоторых формальных признаков составляющих их элементов (производящих основ, корневых и служебных морфем), которые не затрагивают их семантические структуры, не влияют на словообразовательную семантику, словообразовательное значение. Речь идёт о морфонологических явлениях: чередовании, усечении, наложении, интерфиксации, изменении места ударения), которые создают варианты соответствующих моделей, или подмодели: 

модель: отсубстантивное имя прилагательное с суффиксом -ск-: авторский, братский, директорский, февральский;

подмодель: волжский, ладожский, пражский, рижский (г//ж);

подмодель: камчатский, Ольховский (усечение производящей основы); 

подмодель: иванофранковский, минский, генический, томский (наложение);

подмодель: читинский, ялтинский, химкинский (интерфиксация);

подмодель: астраханский,  новгородский (изменение ударения).

Вопросы для самоконтроля

1. Какая основа является мотивирующей? мотивированной?

2. Что представляют собой словообразовательная база и словообразовательный формант?

3. Какие существуют типы синхронической словообразовательной производности?

4. Какая комплексная единица словообразования называется словообразовательной  парой?

5. Какая комплексная единица словообразования называется словообразовательным гнездом?

6. Какая комплексная единица словообразования называется словообразовательной цепочкой?

7. Что такое словообразовательная модель? подмодель?

Практические задания

1. Найдите мотивирующую основу данных слов. Работайте по образцу: знание – зна-тъ (полная основа глагола): курильщик, радист, загородный, пригородный, чтение, записать, подзаголовок, подоконник, беспорядок, выжимка, добряк, антисанитарный, писательский, прижимистый, сеялка,  надувательский.
2. Выделите слова, связанные отношениями производности, и выстройте словообразовательные цепочки от начала и до конца.

1) домашний, домишко, домовитость, одомашнить, одомашнивание, одомашнивать, домовитый, бездомность, бездомный, дом; 

2) глубина, глубинный, углубить, глубь, сверхглубинный, углубление; 

3) перегруженный, перегрузка, перегрузить, груз, перегруженность, грузить.
3. Расположите родственные слова по словообразовательным парам.  гора, гористый, предгорье; стеклянный, стекло, стеклышко; бумага, бумажник, бумажка; волокнистый, волокно, волокнистость; лунный, лунник, луна, прилуниться; голубой, голубоватость, голубеть.
4. Определите тип словообразовательной производности между словами: свет – освещение, сказать – предсказать,  живой – оживлённость, походить –  поход – походка, красный – краснота – красненький, тьма – темнеть, неподвижность – неподвижный – подвижность.
Тесты для самопроверки и контроля знаний

1. Основы, обладающие большей формальной сложностью, называются:

А) мотивирующими; 
Б) мотивированными; 

В) непроизводными; 
Г) непроизводящими.

2. Материальная основа производящего слова, входящая в состав производной основы, называется

А) словообразовательный состав;

Б) словообразовательное гнездо;

В) словообразовательная база;

Г) словообразовательный формант.

3. Совокупность однокоренных слов, упорядоченных последовательными отношениями производности, называется

А) словообразовательное гнездо;

Б) словообразовательная парадигма;

В) словообразовательный состав;

Г) словообразовательный тип.
4. Часть словообразовательного гнезда, в которой представлены производные слова, находящиеся на одной ступени мотивационных отношений с одним производящим словом, называется

А) словообразовательный формант;

Б) словообразовательная парадигма;

В) словообразовательная цепочка;

Г) словообразовательное гнездо

5. Найдите продолжение фразы: Словообразовательная модель – это... 

А) общая структурная схема построения производных слов, служащая образцом для создания новых слов;

Б) это структурно-семантическая схема производных слов, построенных по определённой модели и имеющих одинаковое словообразовательное значение;

В) совокупность однокоренных слов, упорядоченная последовательными отношениями производности;

Г) совокупность однокоренных слов, упорядоченных последовательными отношениями производности.

Тема 2
Способы словообразования в современном русском языке

План

I. Понятие о словообразовательном способе. Классификация словообразовательных способов:

1. Морфологические (морфемные) способы словообразования:

а) аффиксальные (простые, комбинированные);

б) безаффиксальный;

в) сложение (чистое, аббревиация, сложносоставной способ);

г) комбинация сложения с аффиксальными способами.

2. Неморфологические способы словообразования:

а) морфолого-синтаксический (лексико-грамматический);

б) лексико-синтаксический;

в) лексико-семантический.

1. Понятие о словообразовательном способе. Классификация словообразовательных способов

І. Словообразовательный способ – это более крупная классификационная единица, чем словообразовательная модель, объединяющая ряд моделей, характеризующаяся одним и тем же видом форманта, выражающим словообразовательное значение.

В русском языке различаются морфологические и неморфологические способы словообразования.

1. Под морфологическим способом словообразованием понимается образование новых слов на базе существующих в языке основ и словообразовательных аффиксов. Этот способ словообразования – наиболее продуктивный.

Основные типы морфологического словообразования, существующие сегодня в русском языке, – это: 1) аффиксация; 2) безаффиксальный способ словообразования; 3) сложение; 4) обратное словообразование.

Аффиксация – самый продуктивный вид морфологического словообразования в современном русском языке – это образование новых слов присоединением к производящей основе словообразовательных аффиксов (формантов). Формант может состоять из одного словообразовательного аффикса (приставки, суффикса, постфикса) – это простые аффиксальные способы словообразования: сверхмощный, полезный, раздаться – или из нескольких словообразовательных аффиксов: загривок, толпиться – комбинированные аффиксальные способы словообразования.

Различают следующие виды простого аффиксального словообразования: префиксация, суффиксация, постфиксация.

Префиксация наиболее активно действует в словообразовании глаголов. Образованное префиксальным способом слово всегда принадлежит к той же части речи, что и производящее: подгруппа, уехать, послезавтра. Приставка не закреплена за определённой частью речи: соавтор, сопереживать. Приставка всегда присоединяется к слову.

Суффикс – главный словообразовательный аффикс русского языка. Каждый суффикс закреплён за определенной частью речи. Так, тель, ник, ец, ость – словообразовательные суффиксы имени существительного; н, лив, ов – имени прилагательного; нича, ирова – глагола; о, жды – наречий. Суффикс может изменять принадлежность слова к части речи. Суффикс всегда присоединяется к производящей основе.

Постфиксация имеет место в словообразовании возвратных глаголов, неопределённых местоимений и наречий: возвращаться, какой-то, где-нибудь. Постфикс всегда присоединяется к слову.

Среди комбинированных способов выделяют: префиксально-суффиксальный, префиксально-постфиксальный, суффиксально-постфиксальный, префиксально-суффиксально-постфиксальный. 

· префиксально-суффиксальный – это образование новых слов присоединением к производящей основе одновременно приставки и суффикса. Различают две разновидности этого способа словообразования: 1) новые слова образуются на базе  предложно-падежных форм имени существительного: беззаботный (без заботы) . 2) новые слова образуются от производящей основы какой-либо части речи одновременным присоединением приставки и суффикса: переносица.

· префиксально-постфиксальным способом образуются только глаголы одновременным присоединением к производящей основе приставки и постфикса: разъехаться.

· префиксально-суффиксально-постфиксальный способ действует только среди глаголов: перестреливаться (стрелять).

· суффиксально-постфиксальным способом образуются только глаголы одновременным присоединением к производящей основе суффикса и постфикса: гордиться.
Безаффиксный способ словообразования действует, как правило, среди имен существительных. Производящими основами могут быть основы глаголов, имен прилагательных, имен существительных. От префиксальных глагольных основ образуются имена существительные мужского и среднего рода со значением опредмеченного действия: выход, взрыв, запись – путем усечения суффикса. От основ имен прилагательных – имена существительные женского рода: зелень, синь, сушь. От основ имен существительных – имена существительные: ботаника – ботаник, физика – физик (со значением лица по профессии). 

Он принципиально отличается от всех рассматриваемых способов характером словообразовательного средства, форманта. В качестве основного словообразовательного средства могут выступать окончания, в том числе и нулевое окончание, которые совмещают грамматические и словообразовательные функции и выступают как словообразовательные морфемы: 

1) образование имен существительных женского рода от имен существительных мужского рода: супруга, кума; 

2) реже употребляются имена прилагательные флексийного способа образования, которые мотивируются именами существительными и глаголами: а) всхожий (всходить); б) золотой (золото); в) отчий (отец); г) погожий (погода);

3) сюда относится также ограниченная группа порядковых имен числительных, которые мотивируются количественными именами числительными: пятый, десятый, сотый;

4) особый (комбинаторный) способ словообразования, при котором основным словообразовательным средством является сочетание приставки и окончания производного слова – префиксально-флексийный. Префиксально-флексийное словообразование характерно для имен существительных и имен прилагательных, образованных от глаголов: недотрога (дотронуться), непоседа (посидеть), неуч (учиться) или существительных: бесхвостый (хвост).

Сложение – способ образования новых слов соединением двух и более основ или слов. Различают словосложение и основосложение.

Простое сложение

При словосложении образуются составные слова, как правило имена существительные: выставка-продажа, диван-кровать, вагон-ресторан.

Различают чистое и смешанное основосложение. При чистом основосложении образуются сложные слитные слова, которые представляют собой сочетание полной основы одного слова с целым словом: железобетон, лесотундра, юго-восток, бело-розовый, правдоподобный, злоупотреблять, видоизменять, плодоовощесушилка,  или полной и сокращенной основы: чернозем, снегопад. Как правило, такие основы соединяются при помощи соединительных гласных о - е.

Сокращенные основы соединяются без посредства гласных о, е. В результате образуются сложносокращенные слова (аббревиатуры) – только имена существительные.
В зависимости от характера сокращения основы различают следующие типы аббревиатур:

1) инициальные:

а) звуковые: бомж, вуз, СПИД, ОМОН, ОБНОН, ВОХР. VIP 
б) буквенные: НГУ, НДП, СБУ, КПЗ, БМВ, НЛО, ПК 

в) смешанная буквенно-звуковая подгруппа: зэк
г) сложносоставные :CD-ROM
2) неинициальные:

а) слоговые (образованные сложением начальных частей основ): нардеп, помреж, завмаг, спецкор, масскульт, Минфин, Минюст, музобоз ;
б) образованные сочетанием слоговых и инициальных типов, различных видов инициального типа: ГОСТ, Крик (газета), сизо, шизо; 
в) частичносокращённые: образованные сложением сокращенной основы и целого слова: 

- двухкомпонентные: зарплата, педуниверситет, госадминистрация, админресурс, агрофирма, биополе, джазбэнд; автобанк, евровалюта, порнозвезда, агробанк, иномарка,  политсубъект, спецрепортаж, телеигра;

- трёхкомпонентные: Госкомрезерв, Госкомимущество, Внешторгбанк,  евроспецодежда.
Во второй половине XX века у аббревиатур выявилась новая особенность − сближение моделей их образования с моделями составных сложений. Но, в отличие от сложносоставных наименований, создаваемых путем объединения в одно словесное целое двух и более полных основ или слов, сложные аббревиатуры составного характера могут состоять либо из усеченной основы + слово (1), либо из морфемы + слово (2), либо из инициалов + слово (3), либо из заимствованного сокращения + слово (4), либо слово + инициалы + слово, усеченная основа + инициалы + слово .

Данный тип аббревиатур имеет особый графический облик — дефисное написание (в отличие от собственно сложных наименований, имеющих слитное написание): блюз-группа, VIP-авария, VIP-гости, VIP-зал, VIP-колонна, джаз-попурри, джаз-фестиваль, джаз-фолк-рок, Internet-cafe и Интернет-кафе, Internet-письма и Интернет-письма, Internet-услуги и Интернет-услуги, Интернет-опрос, Интернет-сайт, компакт-диск, компакт-кассета, масс-культура, масс-медиа, офис-дизайн, офис-интерьер , поп-газета, поп-лексикон, поп-музыка, поп-певец и другие.

- образованные сложением начальной части одной основы и начальной и конечной или только конечной части второй, т.н. телескопные образования: военкомат, биотектура – биологическая архитектура; биотика (биология + кибернетика), господарищ (господин + товарищ), деграданс (деградация + ренессанс), еврокосмолет (европейский + космический + самолет), кармат (картофель + томат), кинотавр (кино + кентавр), криминократия (криминал + демократия) и т.д., появившимися в русском языке под влиянием английской языковой системы.

Смешанное сложение

Самый распространенный из действующих в русском языке смешанных способов словообразования сложных слов – сложно-суффиксальный при образовании имен существительных и имен прилагательных: 20-летие, двуязычие, мясорубка, белоснежный, шестиклассник, черноморский, угледобывающий.

Сложно-префиксальное словообразование относится к сфере глагола: умиротворить, оплодотворить. 

Префиксально-сложно-суффиксальное словообразование: втридорога, Причерноморье, предновогодний, повседневный, потусторонний.
При сложно-флексийном способе в качестве словообразовательного форманта используется система окончаний производного слова. Сложно-флексийное словообразование широко распространено в сфере имён существительных и имён прилагательных: вездеход, летопись, сенокос; длиннорукий, клинобородый, круглолицый.
От чистых сложений сложно-флексийные производные отличаются по формальным признакам: они не допускают отделение начальных компонентов.

Обратное словообразование (редеривация) соотносится с аффиксацией, выступающей по отношению к нему как прямое словообразование. Если при аффиксации от производящего слова образуется более сложное по структуре производное слово, то в результате обратного словообразования от более сложного по структуре слова образуется более простое: доярка – дояр, приземлиться – приземлить, зонтик – зонт.

Тема 3
Словообразовательный анализ

План

1. Цель словообразовательного анализа.

2. Образцы словообразовательного анализа.

1. Цель словообразовательного анализа
Существует два вида словообразовательного анализа: 1) минимальный словообразовательный анализ – анализ, ограниченный нахождением одной производящей основы и словообразующего аффикса; 2) полный словообразовательный анализ, предполагающий выделение всех словообразующих аффиксов и построение словообразовательной цепочки. 

Цель минимального словообразовательного анализа – ответить на вопрос: с помощью какого средства выражается словообразовательное значение производного слова в современном русском языке. 

Цель полного словообразовательного анализа – установить, от какой производящей основы, с помощью каких словообразовательных средств, каким способом образовано данное слово. 

Словообразовательному анализу подвергаются слова только с производными основами. При словообразовательном анализе выделение отдельных значимых частей слова требует обращения к другим словоформам, т.е. обращения к системе соответствий (аффиксов и корней). Словообразовательный анализ призван раскрыть определённую последовательность, в которой одни слова образуются от других. Поэтому для словообразовательного анализа вместе с понятием производной и непроизводной основы важно понятие производящей основы. При словообразовательном анализе следует выяснить, какая основа является производящей по отношению к анализируемой основе, с помощью какого словообразовательного средства и каким способом она произведена путём построения словообразовательной цепочки. Например nepeoдевa-ниj-э – переоде-ва-тъ – пере-одетъ – одеть; затруднен-ниj-э – затрудн-я-ть – труд-н-ый – труд. 

Для того, чтобы произвести полный словообразовательный анализ слова, необходимо поставить слово в начальную форму, иначе можно допустить ошибку: смешать словообразующие аффиксы с формообразующими, тем самым подменить способ словообразования способом образования формы данного слова. Для определения способа образования слова и выделения словообразовательного форманта, т.е. средства выражения словообразовательного значения, прежде всего, нужно правильно найти производящую основу (или производящее слово). Подбирая слово с производящей основой, нет необходимости отыскивать всю группу родственных слов, важно найти слово, минимально отличающееся от данного семантически и структурно. Для этого необходимо максимально полно раскрыть лексическое значение данного слова. 
2. Образцы словообразовательного анализа

Образец минимального словообразовательного анализа

Слово проигрыватель – это приспособление, чтобы проигрывать звуковые записи. Проигрыватель ← проигрыва(ть) + тель, следовательно, слово проигрыватель образовано морфологическим суффиксальным способом. Слово макинтош образовано неморфологическим лексико-семантическим способом, осуществляется переход имени собственного в имя нарицательное. Слово мороженое (сущ.) образовано неморфологическим морфолого-синтаксическим способом, наблюдается переход из одной части речи (им. прил.) в другую (имя сущ.). 

Образец полного словообразовательного анализа 

Слово примечательный. Лексическое значение: «тот, кто примечает». Следовательно, слово примечательный образовано от слова примечать. Производящая основа примеча-. Вычленяем словообразовательный формант -тельн-: примеча+тельн-ый ← примечать. Для того, чтобы убедиться, что способ словообразования определён верно, нужно подобрать аналогичные по образованию слова, сопоставление которых позволит выявить то же средство выражения словообразовательного значения и способ образования слова, т.е. доказать, что это слова одного типа словообразования. Например, к слову примечательный можно подобрать слова увлекательный от увлекать, ограничительный ← ограничить, употребительный ← употребить и т.д.  Сопоставляем далее видовые пары: помечать – приметить. Это даёт нам возможность вычленить суффикс глагола -а-. Приметить можно прокомментировать как «ставить мету». Следовательно, последнее звено в словообразовательной цепочке – слово мета. Итак, полный словообразовательный разбор слова примечательный графически будет выглядеть так: примечательный ← примечать ← приметить ← мета.

Тесты для самопроверки и контроля знаний

1. Какой вид морфологического словообразования наиболее активно действует в образовании глаголов?
А) постфиксация;

Б) префиксация;

В) суффиксация;

Г) безаффиксный.

2. Какой способ словообразования является самым распространенным среди действующих в русском языке смешанных способов образования сложных слов?

А) сложно-префиксальный;

Б) сложно-суффиксальный;

В) сложно-флексийный;

Г) префиксально-сложно-суффиксальный.
3. Морфолого-синтаксический способ словообразования – это…

А) образование новых лексических единиц в результате перехода слов одного грамматического класса в другой;

Б) возникновение новых слов в результате сращения в одно слово двух или более лексических единиц;

В) образование новых слов в результате изменений в смысловой стороне того или иного слова путем расщепления слова на омонимы;

Г) образование новых слов на базе существующих в языке основ и словообразовательных аффиксов.

4. В каком варианте все слова образованы морфолого-синтаксическим способом?

А) вселенная, дежурный, жаркое;

Б) скоропортящийся, долгожданный, жаркое;

В) вечный, больной, запятая; 

Г) городской, ведущий, раздражённый.

5. Лексико-синтаксический способ словообразования – это

А) возникновение новых слов в результате сращения в одно слово двух или более лексических единиц;

Б) образование новых слов в результате изменений в смысловой стороне того или иного слова путем расщепления слова на омонимы;

В) образование новых лексических единиц в результате перехода слов одного грамматического класса в другой;

Г) образование новых слов на базе существующих в языке основ и словообразовательных аффиксов
6. В каком варианте  слова образованы лексико-синтаксическим способом ?

А) спутник, долгожданный, мороженое;

Б) столовая, подходящий, командующий;

В) байка, плитка, крыло.

Г) итого, вышеупомянутый, дикорастущий 

7. К морфологическим способам словообразования относятся :

А) безаффиксный сложение;

Б) аффиксальный, лексико-семантический;

В) лексико-семантический, морфолого-синтаксический;

Г) комбинация сложения с аффиксальными способами, лексико-семантический.

8. Образование новых слов путём распада полисемии, расщепления слов на омонимы – это 
А) лексико-семантический способ;
Б) лексико-синтаксический способ;

В) лексико-морфологический способ;

Г) лексико-орфоэпический способ.

9. Слова какой части речи образуются префиксально-суффиксально-постфиксальным способом?

А) глагол;

Б) прилагательное;

В) наречие;
Г) имя существительное.

10. Прономинализация – это: 

А) переход в существительные причастий и прилагательных;

Б) переход слов других частей речи в прилагательные;

В) переход слов других частей речи в местоимения;

Г) переход в наречия предлогов.

Примерные образцы модульных контрольных работ

Модульная контрольная работа по теме:
Морфемика русского языка

Вариант 1

Уровень 1

1. Какое слово состоит из приставки, корня, суффикса и окончания?

А) направо; 
Б) отправили; 
В) поправишь; 

Г) исправление.
2. В какой паре слов нет алломорфов?
А) подбить – подорвать;

Б) икрой - икрою; 

В) черепица – черепитчатый;

Г) снежок – снежка. 

3.В каком ряду все слова не имеют окончания?

А) крюк, номер, насквозь;
Б) мышь, здесь, четверо;
В) издавна, заново, лишь;
Г) напрокат, самокат, вдоволь.
4.В каком варианте есть слова с омонимичными корнями?

А) скосить, скашивать, косарь;
Б) мост, мощеный, вымащивать;
В) мучной, мучнистый, замучить;
Г) лгать, ложь, лживый.
5.В каком варианте все слова с нулевой флексией?

А) бараний, утренний, верный, синий;

Б) козий, вёз, иней, пел;

В) край, гений, ранний, медвежий;

Г) нёс, толь, моль, пегий 

Уровень 2

1.Сопоставьте понятия морфема и морф. Покажите на примерах.

2.Чем различаются свободные и связанные корни?

Уровень 3

1. Разделите слова на морфемы: употребляющийся, растаял, грамотнее, межгорье, сопровождение, вразумить.
2. Выполните морфемный анализ одного слова из задания 1.

3. Назовите суффиксальные синонимы имён существительных со значением лица женского пола. Подтвердите примерами.

Модульная контрольная работа по теме:
Словообразование русского языка

Вариант 1

Уровень 1

1. Каким способом образованы наречия бегом, рядом?

А) адъективации;

Б) субстантивации; 

В) прономинализации;

Г) адвербиализации.
2. Выберите вариант со словами, образованными флексийным способом:

А) выход, взрыв, запись;

Б) сушь, ботаник, физик;

В) прохожий, погожий, отчий;

Г) пеший, золотой, юный.
3. Выберите слова, образованные безаффиксным способом:
А) степь, высь, ширь;

Б) синь, бег, печаль; 

В) ход, отдых, полёт;
Г) зелень, порошок, выход.
4. Найдите слова, образованные префиксально-суффиксальным способом:

А) разъехаться, перестреливаться, записаться;  

Б) какой-то, заливаться, отстреливаться;

В) подлизаться, похвалиться, помучиться;
Г) бездорожье, чересполосица, Забайкалье.
5. В каком варианте все слова образованы лексико-синтаксическим способом?

А) спутник, долгожданный, мороженое; 

Б) столовая, подходящий, командующий;

В) байка, плитка, крыло; 

Г) итого, вышеупомянутый, дикорастущий.
Уровень 2
1. Раскройте понятие «морфолого-синтаксический способ словообразования».

2.Что обозначает термин «словообразовательная мотивация»?

Уровень 3
1. Выполните полный словообразовательный анализ слов: 

четыреста, разночинец, удаль, пароходство, Забайкалье.

2. Выполните минимальный словообразовательный анализ слов: 

перелет, сумасшедший, сладкоежка, уместно, мировоззренческий.

ГЛОССАРИЙ
Алломорфы – это тождественные по значению морфы, формальное различие между которыми объясняется только их позицией в слове.

Интерфикс – это звуковая прокладка (асемантический элемент) между двумя морфами.

Интерфиксация – это морфонологическое явление на морфемном шве, при котором происходит вставка между двумя морфами незначимого (асемантического) элемента – интерфикса, или звуковой прокладки, если соединение звуков затруднено или невозможно.

Морф – это конкретный репрезентант морфемы, получающий определенное материальное оформление в конкретных условиях употребления.

Морфема – это минимальная значимая единица языка.

Морфемный состав – это совокупность выделяемых в слове значимых частей: приставки, корня, суффикса, окончания.

Наложение (интерференция) морфов – это морфонологическое явление на морфемном шве, при котором конец одного морфа объединяется с началом другого.

Непроизводная основа – это основа, в составе которой не выделяются живые аффиксы. Она равна корню. У непроизводной основы отсутствуют отношения словообразовательного следования с какой-либо другой основой 

Производная основа – это основа, которая состоит из отдельных значимых морфем и обнаруживает отношения словообразовательного следования с какой-либо другой основой .

Производящая основа – это основа, от которой образована или осознается образованной та или иная производная основа. 

Свободные корни (непроизводные основы) – это корни,  способные употребляться вне сочетания с другими аффиксами.

Связанные корни – это корни, лишённые возможности самостоятельно выражать значение слов.
Словообразовательная модель – это общая структурная схема построения производных слов, служащая образцом для создания новых слов.

Словообразовательная парадигма – это часть словообразовательного гнезда, в которой представлены производные слова, находящиеся на одной ступени мотивационных отношений с одним производящим словом   

Словообразовательная цепочка – это ряд однокоренных слов, находящихся в отношениях линейной мотивированной последовательности 
Словообразовательное гнездо – это совокупность однокоренных слов, упорядоченная последовательными отношениями производности. Вершиной словообразовательного гнезда является непроизводное слово самой простой структуры,

Соединительная гласная – это асемантема, соединяющая основы сложных слов.

Усечение производящей основы – это морфонологическое явление на морфемном шве, при котором конец производящей основы отсекается и не входит в производное слово.

Флексия – это служебная морфема, осуществляющая связь слов в предложении. 

Чередование звуков – это взаимозамена звуков в составе определённой морфемы в разных случаях её употребления.
ПЕРЕЧЕНЬ ВОПРОСОВ К ЗАЧЁТУ

1. Морфемика как раздел науки о языке. Понятие морфемы, ее свойства, сходство и отличие морфемы от слова, звука и предложения.

2. Понятие морфа, соотношение морфа и морфемы. Алломорф.

3. Классификация морфем на основании роли морфемы в слове. Понятие корня, типы корневых морфем.

4. Классификация морфем с точки зрения выполняемой в слове функции. Понятие о производящей основе. Соотносительность производной и производящей основ.

5. Классификация морфем с точки зрения местоположения в слове.

7. Префиксы, основные типы и характерные особенности.

8. Суффиксы, основные типы и характерные особенности.

9. Флексии, основные типы и характерные особенности.

10. Функции морфем.

11. Понятие основы слова. Типы основ. 

12. Морфемній состав и морфемная структура слова.

13. Словообразование как раздел науки о языке. Понятие производности.

14. Морфонологические процессы на морфемном шве. 

15. Словообразовательная структура деривата.

17. Морфологические способы словообразования. Образование слов от одной основы.

18. Морфологические способы словообразования. Сложение и его разновидности.

19. Неморфологические способы словообразования. Смешанные способы словообразования.

20. Понятие словообразовательного гнезда и словообразовательной цепочки.

21. Принципы морфемного и словообразовательного анализа слов современного русского языка.

ГЛОССАРИЙ
Алломорфы – это тождественные по значению морфы, формальное различие между которыми объясняется только их позицией в слове.

Интерфикс – это звуковая прокладка (асемантический элемент) между двумя морфами.

Интерфиксация – это морфонологическое явление на морфемном шве, при котором происходит вставка между двумя морфами незначимого (асемантического) элемента – интерфикса, или звуковой прокладки, если соединение звуков затруднено или невозможно.

Морф – это конкретный репрезентант морфемы, получающий определенное материальное оформление в конкретных условиях употребления.

Морфема – это минимальная значимая единица языка.

Морфемный состав – это совокупность выделяемых в слове значимых частей: приставки, корня, суффикса, окончания.

Наложение (интерференция) морфов – это морфонологическое явление на морфемном шве, при котором конец одного морфа объединяется с началом другого.

Непроизводная основа – это основа, в составе которой не выделяются живые аффиксы. Она равна корню. У непроизводной основы отсутствуют отношения словообразовательного следования с какой-либо другой основой 

Производная основа – это основа, которая состоит из отдельных значимых морфем и обнаруживает отношения словообразовательного следования с какой-либо другой основой .

Производящая основа – это основа, от которой образована или осознается образованной та или иная производная основа. 

Свободные корни (непроизводные основы) – это корни,  способные употребляться вне сочетания с другими аффиксами.

Связанные корни – это корни, лишённые возможности самостоятельно выражать значение слов.
Словообразовательная модель – это общая структурная схема построения производных слов, служащая образцом для создания новых слов.

Словообразовательная парадигма – это часть словообразовательного гнезда, в которой представлены производные слова, находящиеся на одной ступени мотивационных отношений с одним производящим словом   

Словообразовательная цепочка – это ряд однокоренных слов, находящихся в отношениях линейной мотивированной последовательности 
Словообразовательное гнездо – это совокупность однокоренных слов, упорядоченная последовательными отношениями производности. Вершиной словообразовательного гнезда является непроизводное слово самой простой структуры,

Соединительная гласная – это асемантема, соединяющая основы сложных слов.

Усечение производящей основы – это морфонологическое явление на морфемном шве, при котором конец производящей основы отсекается и не входит в производное слово.

Флексия – это служебная морфема, осуществляющая связь слов в предложении. 

Чередование звуков – это взаимозамена звуков в составе определённой морфемы в разных случаях её употребления.
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